

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n°54

Mardi 11 décembre 2018.

Nombre de personnes présentes : 7

THEMES PROPOSES :

- Est-ce qu'il n'y a rien de plus faux que le vrai ?
- Est-ce que l'indifférence, c'est nier l'empathie ?

Thème retenu :

Est-ce que l'indifférence, c'est nier l'empathie ?

Points principaux évoqués :

- Définition de l'empathie : capacité de s'identifier à autrui dans ce qu'il ressent.
- L'empathie c'est comprendre l'émotion de l'autre, percevoir sa souffrance
- L'empathie est plus particulièrement attendue dans certaines professions : médecins, paramédicaux, personnel hospitalier, vétérinaires ; à noter qu'il peut leur être alors nécessaire de prendre suffisamment de recul pour soigner efficacement
- L'indifférence peut être de mise plutôt que l'empathie de la part de dirigeants (pourrait être assimilée à de la faiblesse)
- L'indifférence plutôt que l'empathie peut se manifester vis-à-vis des handicapés : effet miroir, peur qui occulte l'empathie
- L'indifférence est quelquefois plus forte que l'empathie vis-à-vis de personnes en état de détresse dans la rue
- On peut constater souvent de l'indifférence des enfants vis-à-vis des parents, donc un manque d'empathie
- Lors de grandes douleurs, il est possible de constater de l'indifférence alors qu'il peut s'agir d'une émotion trop forte qui paralyse la manifestation d'empathie
- Il est plus courant de manifester de l'empathie pour des personnes proches plutôt que pour des individus plus lointains ; une certaine indifférence peut être notée vis-à-vis de personnes en souffrance dans des pays éloignés (loi du mort-kilomètre en journalisme)
- L'indifférence peut provenir d'une réaction liée à la raison, plutôt qu'à l'émotion (ne pas se mettre en danger pour secourir quelqu'un qui est attaqué par exemple)
- Dans les discussions, notamment familiales, il peut être nécessaire de ne pas manifester d'empathie vis-à-vis de l'un des intervenants...
- Certaines personnes jouent sur l'empathie d'autrui pour obtenir quelque chose : mendiants (avec enfants de surcroît), à la sortie des églises ou des magasins
- On ne peut pas vraiment parler d'empathie des animaux envers les humains : il s'agirait plutôt de communication